



KPÖ-Gemeinderatsklub
8011 Graz – Rathaus
Hofgebäude, Zimmer 114–118

Tel.-Nr.: + 43 (0) 316 – 872 2150
+ 43 (0) 316 – 872 2151
+ 43 (0) 316 – 872 2152
+ 43 (0) 316 – 872 2153

Fax: + 43 (0) 316 – 872 2159

E-Mail: kpoe.klub@stadt.graz.at

Gemeinderat Kurt Luttenberger

Dienstag, 15. Dezember 2020

Fragestunde für die Gemeinderatssitzung am Donnerstag, 17. Dezember 2020

An Herrn Stadtrat Dr. Günter Riegler

Betrifft: **„Raum der Erinnerung“ in Reininghaus.**

Sehr geehrter Herr Stadtrat,

kürzlich sorgte ein archäologischer Fund bei der Baubegleitung zum neuen Stadtviertel Reininghaus für Staunen. Die „Kleine Zeitung“ brachte am 2. Dezember 2020 in einem mit Fotos unterlegten Artikel Neuigkeiten, die offenbar nur ganz wenigen HistorikerInnen und KennerInnen bekannt war: Der größte zivil ausgelagerte Rüstungsbetrieb der Nazis in Österreich - eingerichtet in den Kellern der Brauerei Reininghaus. Der Fund belegt, dass Graz zu den ganz großen Rüstungszentren der „Ostmark“ zählte. Die Arbeitskräfte vieler tausender Fremd- und ZwangsarbeiterInnen wurde in unserer Stadt unter unwürdigsten Umständen ausgepresst – nicht selten endete das Martyrium mit dem Tod. Also ein weiterer Ort des Schreckens in Österreich neben den bekannten Orten wie Gusen, Ebensee, Krems, Puch-Graz, Serbenhalle in Wr. Neustadt oder Mödling-Hinterbrühl.

Es ist positiv, dass laut oben erwähnten Medienartikel, nach Beendigung der Grabungen im Jahr 2022 eine Ausstellung im Graz Museum darüber geplant ist. Von zumindest genauso großer Wichtigkeit ist es, dass zumindest ein Teil der Fabrikshallen dauernd oder zumindest zeitweise als „Raum der Erinnerung“ zugänglich gemacht werden – ähnlich wie im oberösterreichischen Gusen.

Die Erinnerungskultur in Graz an die „braunen dunklen Zeiten“ soll nicht für ein Zuschütten und Vergessen stehen. Die Kultur der Erinnerung an den nationalsozialistischen Terror und der faschistoiden Unmenschlichkeit soll warnend sichtbar und für die Bevölkerung zugänglich gemacht werden. Der neue Stadtteil Reininghaus böte für eine künftige Expositur des Graz Museums, eine hervorragende Möglichkeit.

Deswegen stelle ich Ihnen, sehr geehrter Herr Stadtrat, im Namen des KPÖ-Gemeinderatsklub folgende

Frage

Sind Sie bereit, sich für einen wie im Motiventext beschriebenen „Raum der Erinnerung“ im neuen Stadtteil Reininghaus einzusetzen?